

Henri-Charles MUSIL

1921, Dortmund - 2019, Mulhouse

photographe - acteur



Éléments biographiques

Henri Charles MUSIL
en Bourgeois Gentillhomme © L'Alsace JMS

Les parents d'Henri Musil, Charles et Marie, d'origine tchèque, s'étaient installés à Dortmund en Allemagne.

Son père ayant trouvé du travail près de Caen, la famille s'établit en France, puis en Alsace dès 1928. Le jeune Henri est entré comme apprenti tourneur à la SACM avant d'y intégrer le bureau des méthodes. Il y reste jusqu'en 1965 avant de se reconvertis dans le commerce, associé à l'une de ses passions : la photographie.

Henri Musil achète le magasin de photo Miltz, rue de la Synagogue à Mulhouse ; il l'a exploité jusqu'à sa retraite en 1983. Pendant la guerre, il échappa à l'incorporation de force, la SACM étant mobilisée pour l'industrie de guerre allemande.

Le soir, il lui arrivait de dépanner des opérateurs de cinéma mulhousiens. Il s'est marié en 1946 avec Marianne Boname de Riedisheim.

La scène fut 'autre passion d'Henri Musil. Dans l'immédiat après-guerre, s'est révélé son élan d'acteur, qu'il a commencé à exercer aux Soirées des Messieurs du Théâtre alsacien de Mulhouse (Herre-n-Owa). Dans les années 1960, il est devenu chansonnier fantaisiste, menant ainsi de front chanson et théâtre.

C'est avec Molière qu'il a acquis son titre de gloire. Comme Gérard Philipe restera pour la postérité le Cid, Henri Musil deviendra le Monsieur Jourdain alsacien du Bourgeois gentilhomme (D'r adelsuchtige Tüachhandler)

Henri Musil a revêtu une ultime fois ses habits en 1999, pour la revue du centenaire du TAM. Il a endossé bien d'autres rôles, dans les pièces des principaux dramaturges alsaciens, de Gustave Stoskopf à Freddy Willenbucher. Il joua son dernier véritable rôle en 2001. Alors qu'il venait de fêter son 80e anniversaire, il a encore joué dans D'r Mann vu miner Fraui ! Mais il est encore monté sur scène en 2002, dans la revue de Freddy Willenbucher : Bi de Alte isch me gueth g'hälte.

Avec l'âge, Henri Musil a concentré son activité de chansonnier, dans un cabaret alsacien à l'Espace 110 à Illzach. Il a produit et donné son spectacle dans de nombreuses maisons pour personnes âgées.